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En todas las entrevistas realiza-
das, los candidatos expusieron 
sus comentarios, preocupacio-
nes y promesas para atender la 
seguridad en Cuenca, tema de 
gran interés entre candidatos y 
votantes, sobre todo cuando las 
últimas cifras del Observatorio 
de Seguridad Ciudadana 
Cuenca evidencian que los 
delitos con mayor incremento 
durante el 2022 fueron las 
muertes violentas, la violencia 
intrafamiliar y los robos a domi-
cilios. 

Ante estas cifras, los candidatos 
han mostrado sus fundamen-
tos y promesas, según:

“Lo que tenemos hoy que 
ni siquiera cumple con la 
norma internacional, por lo 
menos para nuestros 700 
mil habitantes como 
mínimo deberíamos tener 
1.700 policías, esa es la 
norma internacional, hoy 
no tenemos”.

La candidata Verónica 
Abad plantea que la seguri-
dad es cuestión de gestión. 
Por lo que propone:

•La reorganización del
Consejo de Seguridad 
Ciudadana
•Un sistema intercomuni-
cado de inteligencia muni-
cipal - SIIM
•Incrementar policías, 
incrementar la Guardia 
Ciudadana pero con 
responsabilidad, es decir, 
dejar que la Guardia Ciuda-
dana realmente tome su 
postura, permitir que la ley 
también procure no 
solamente que le deje usar 
su pequeño tolete, sino 
también permitir que ellos 
usen armamento.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=0 

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a educación.

Durante la entrevista no se 
mencionaron más 
propuestas en torno al 
tema ambiental.

“En ordenanzas está preci-
samente la del incentivo 
para las empresas que 
trabajen con un nivel 
ecológico, con cuidado del 
ambiente, que sea a un 
nivel de lo que Cuenca 
espera, dada nuestra 
sensibilidad con el trata-
miento ambiental”.

Un nuevo modelo de 
gestión del aeropuerto 
actual y el inicio de los 
estudios para un nuevo 
aeropuerto, un ecoaero-
puerto.

Durante la entrevista no se 
mencionaron más 
propuestas en torno al 
tema ambiental.

“Usted tiene aquí a Quim-
sacocha, declarada parque 
nacional y 600 metros 
abajo tiene un proyecto 
minero que es Loma Larga, 
que está en plena zona de 
recarga hídrica, dañamos 
la zona de recarga hídrica y 
no se vuelve a construir. 
Entonces no hay por dónde 
perderse, el agua que es el 
nombre de vida en estas 
zonas de recarga donde se 
produce y reproduce 
líquido vital, si se daña se 
pierde, hay que cuidarla a 
tiempo y encima hay los 
recursos para hacer la 
compra”.

•Generar esa cultura de
uso del transporte público,
sea el bus, sea el Tranvía y
los medios alternativos
como bicicletas, patinetas,
etc.

•Donde están las zonas de
recarga hídrica no puede
haber extracción minera,
ni formal, ni informal, ni
artesanal, ni frontera
agrícola porque ahí se
produce y se reproduce
líquido vital y si es que ahí
se permite la extracción
minera, lo que va a hacer
es que se acaba, se anula y
el futuro no va a tener agua 
la suficiente de dotación

“Más del 80% de la pobla-
ción se pronunció a favor 
de no tener, digamos, 
minería en las fuentes 
hídricas, y nosotros apoya-
mos y defenderemos como 
tal”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron más
propuestas en torno al 
tema ambiental.

“Vamos a cuidar el 75 % de 
nuestro territorio para las 
actuales y futuras genera-
ciones, ahora tenemos que 
blindarlo a través de la 
máxima categoría, a través 
de las ACUS, áreas de 
conservación y uso susten-
table”.

•Garantizar el saneamiento 
de la ciudad y sobre todo
del río abajo, hacia el año
2070.

“Hay que comenzar a gene-
rar una cultura en nosotros 
del reciclaje”

•Iluminación del espacio
público con luz LED,
porque consumen menos,
son ambientalmente más
sostenibles e iluminan
más.
•Todo el plástico de Cuenca
será procesado, será sepa-
rado, transformado, hecho
productos que pueden ser
utilizados en la construc-
ción, que por ordenanza
tendrán que ser utilizados
para las áreas al menos de
la construcción externa, y
de esa manera el relleno
sanitario no se llena ya en
el 2031 sino se alarga su
vida útil.
•Procesar los plásticos,
utilizarlos de una manera
sustentable, generar ingre-
sos a partir de la basura
como lo hacen las grandes
economías.
•Hacer una producción en
masa de todo lo que es
orgánico, eso genera el
humus y ese humus gene-
rado por toneladas será
distribuido a parroquias
rurales para el tema de
soberanía alimentaria.

“La academia va a ser un 
brazo importantísimo de 
administración. Cuenca 
crecerá de la mano de la 
administración pública y el 
análisis científico y profe-
sional que nos da la acade-
mia”.

Su propuesta:

La universidad tiene que 
llegar a esos espacios de 
veeduría social.

“Quién más que la acade-
mia para ayudarnos en la 
parte de la cultura. Vamos 
a trabajar de forma armó-
nica”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a educación.

“Tenemos una empresa de 
desarrollo económico que 
no tiene que competir con 
los ciudadanos, tiene que 
ser la base de apoyo a cada 
uno de los ciudadanos y 
generar educación, si noso-
tros educamos, tenemos el 
futuro resuelto, pero eso 
hay que sembrar ahora”.

Su propuesta:

Las universidades son 
fundamentales, ahí está el 
pensamiento, ahí está la 
solución de muchos de los 
problemas, no podemos 
generar política pública 
sólo desde el municipio, la 
política pública para que 
sirva y sea de largo aliento 
tiene que ser diseñada con 
todos los actores.

“Creo firmemente que 
desde la academia, desde 
la parte de las diferentes 
universidades, tienen que 
tener un rol más protagó-
nico en la toma de decisio-
nes de la ciudad”.

Su propuesta en educa-
ción:

•Impulsar planes de educa-
ción a través de los diferen-
tes planes, programas y
proyectos del GAD munici-
pal en los diferentes
colegios, para prevención
de violencia intrafamiliar y
de género.
•Realizar diferentes
talleres, desde donde 
saldrán los diferentes 
emprendimientos. Lo que 
hará el GAD municipal es 
crear condiciones adecua-
das para invertir.

“Donde yo voy a seguirme 
enfocando, porque ya lo 
hemos hecho, es 99% en 
todo el tema social y con 
las cuatro universidades”.

Su propuesta es:

Fortalecer un instituto para 
una complementariedad 
en la formación, en las 
capacidades, en el desarro-
llo.

“Con las universidades yo 
creo que el vínculo tiene 
que ser directo pero 
totalmente apoyado un 
municipio en la academia.”

En tema de educación, 
propone:

•Programa de educación
vial fuerte y además con
señalética, campañas de
concientización para dar la
oportunidad a la gente a
que puedan cambiar por
su propia intención de
cambiar.
•Un centro de tecnologado
para que jóvenes puedan y
tengan acceso a la educa-
ción.
•Programas para concienti-
zar sobre el tema de violen-
cia y acoso hacia niños.

“El tema de inseguridad es 
un tema de mucha larga 
edad, no es un problema 
solo de hoy”.

Omar Álvarez afirma que 
hay muchísimos factores 
que motivan la inseguri-
dad, uno de ellos es la falta 
de oportunidades que han 
tenido las personas.  

Entre sus propuestas se 
detalla:

•Enfocarse en educación,
en cultura. Enseñar a los
niños y a los jóvenes que
existen otras formas de
vida mucho más humanas,
cercanas. Tratar de impe-
dir que los niños entren en
contacto con quienes ya
tienen una distorsión en su
sistema de vida.
•Institucionalizar de mejor
forma a la Guardia Ciuda-
dana, a la EMOV como tal,
para que, como institucio-
nes de orden público,
puedan presentarse ante
la ciudadanía como el
respaldo que corresponde.
•Mejorar la seguridad a
través de la organización
en los barrios, en las
universidades, la organiza-
ción de los propios
estudiantes. Para que en
esa organización se empo-
deren mejor y con el
respaldo de la fuerza públi-
ca local.
•Seguir insistiendo al
Gobierno Nacional para
que empoderen mejor
también a la policía, que es
la instancia que primero
debería ser responsable.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=1 

“Enfocarnos en educación, 
enfocarnos en la cultura, 
enseñar a los niños y a los 
jóvenes que existen otras 
formas de vida mucho más 
humanas, cercanas, tratar 
de impedir que los niños 
entren en contacto con 
quienes ya tienen una 
distorsión en su sistema de 
vida”.

Sus propuestas en educa-
ción son:

•Empoderarles más a las
propias mujeres. Política
pública para que pueda
existir un acompañamien-
to desde las instancias
municipales hacia las seño-
ritas de las señoras, hacia
las niñas.
•Es necesario que haya esa
simbiosis, sector público
municipal en este caso, con 
universidades, desarrollar
proyectos conjuntos, el
marco legal lo permite,
convenios, cercanías.
•La universidad requiere
de espacios para que sus
propios estudiantes 
tengan experiencias reales
a través de actividades de
vinculación, el Municipio
requiere también de esta
suerte de investigación
que puede hacerse en las
universidades.

“Diversificar la presencia 
de la industria en función 
de lo que esa industria 
puede desarrollar (uso de 
suelo)”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron más
propuestas en torno al 
tema ambiental.

Las propuestas planteadas 
en la entrevista por el 
candidato:  

“Yo definitivamente creo 
que la minería no debe ir”

Exigirle al gobierno central 
que entregue el control 
absoluto de lo que significa 
la evaluación ambiental, de 
proyectos de toda índole y 
que el Municipio sea quien 
haga los informes aproba-
torios de cualquier activi-
dad estratégica nacional, 
en términos de hidroelec-
tricidad, en tema de explo-
tación minera, en tema de 
explotación de metales, de 
minerales metálicos y no 
metálicos.

“Nosotros ya pasamos más 
de 70 años y no hemos 
puesto un solo ladrillo para 
hacer infraestructura para 
un nuevo teatro, por ejem-
plo, cultural”.

•Nosotros vamos a propo-
ner la construcción del
nuevo teatro cultural en
Cuenca.
•Abrir la oficina única de
trámite que se dedique a 
dar los permisos inmedia-
tos para aquellos que 
quieran invertir en la cultu-
ra, aquellos que quieran 
hacer su show, sus danzas 
o traer o invertir los
promotores privados.

“Nuestros actores cultura-
les están sueltos. Ni siquie-
ra cobran por sus espectá-
culos públicos. Ya no viven 
del arte”. 

•Cuenca hay que venderla
bien, pero hay que vender-
la a través de la reactiva-
ción de sus espacios, si no
aprobamos un Plan 2030,
probablemente vamos a
seguir esperanzados en las
fiestas de Cuenca, que son
dos veces al año, y no
vamos a tener una política
pública para que esos
espacios que están toma-
dos por la burocracia,
pasen a ser tomados por
nuestros gestores y traba-
jadores de la cultura.
•En el plan de cultura del
decenio planteamos cuatro 
situaciones. Primero, inser-
tar la disposición general
que establezca que todo
pago tiene que ser dentro
de los primeros 30 días,
porque el artista y el expo-
sitor cultural necesita
liquidez y con la sanción al
funcionario público que
incumpla, retarde o reten-
ga fondos indebidamente.
•Luego tenemos esta
reactivación de los distritos
culturales y turísticos de
Cuenca, que son siete.
Tercero, tenemos las tres
hectáreas de la ahora
cabecera, exCREA, que
están totalmente botados
y abandonados, en donde
vamos a crear el centro de
la cultura y el arte, que es
también otro espacio para
Cuenca. Finalmente, la
apropiación de espacios
públicos por parte de la
cultura y el arte de Cuenca.
•Conformar la Asociación
de Artistas y la Compañía
de la Cultura y el Arte

“Nosotros no vamos a 
crear oficinas o institucio-
nes u organizaciones 
paralelas. Cuando le hablo 
de que la cultura está 
centralizada, queremos 
descentralizar ¿a dónde? A 
las parroquias, a los 
barrios. Masificar los even-
tos culturales”.

•Buscar recursos, porque
sin recursos, por más que
planeemos, no podemos
mejorar esa actividad.
•La Dirección de Cultura
fue creada para cumplir un 
rol de planificación, coordi-
nación de actividades 
culturales. Lastimosamen-
te, se ha convertido en una 
entidad que solo organiza 
eventos.
•Al crear una ruta segura
en las bicicletas en donde
haya alumbramiento
correcto eventos culturales
a través de estos trayectos
que la gente habite en
estos sectores.
•Actividades culturales en
el sector porque el recupe-
rar  espacios con la cultura
no es tan invasivo, como ir
con la fuerza.
•Tenemos la convicción de
que en Cuenca podemos
crear corredores y recupe-
rar los espacios públicos
para la seguridad, a través
de la cultura, crear lugares,
masificar eventos cultura-
les en los barrios, en las
parroquias.
•Es un deber moral contra-
tar a nuestros gestores
culturales, ellos pueden
realizar trabajos aquí, con
muchísimo menos dinero y
masificar la cultura a
través de la ciudad.

“Si no tenemos libertad, 
que es sinónimo de paz, 
vamos a tener problemas y 
esto se hace no solo con la 
fuerza, se hace con ocupa-
ción del espacio público, 
con cultura, con deporte, 
con recreación”. 

•El municipio tiene que
tener procesos más
integrados, es una institu-
ción al servicio de los
ciudadanos, que no debe
competir con los ciudada-
nos, hay actividades
productivas que contribu-
yen con el desarrollo
económico, está la cultura,
el cine.

•La lógica de que todo se
hace en el centro de la
ciudad, esto tiene que
cambiar. Tenemos que
llegar a los diferentes
territorios a través de obra
pública, pero de algo que
es fundamental es recupe-
rar esa identidad de cada
uno de ellos esto a través
de un museo de sitio, de
cultura, cada uno tiene su
grupo de danza, cada uno
tiene su gastronomía, sus
formas de hacer las cosas,
sus leyendas, sus cuen-
tacuentos, sus historias,
sus puntos geográficos
históricos que son impor-
tantes.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a la cultura.

“Hay algunas competen-
cias que no están ligadas al 
GAD municipal, entonces 
tiene que haber una 
coordinación con la Prefec-
tura encaminada a poten-
cializar la riqueza hidrográ-
fica, cultural, turística que 
puede haber en un 
cantón”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a cultura.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a la cultura.

“Hay que empezar a poner 
la mirada en un mayor 
desarrollo de una equidad 
social, enfocarnos en 
educación, enfocarnos en 
cultura, enseñarnos a los 
niños y a los jóvenes que 
existen otras formas de 
vida mucho más huma-
nas”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a cultura.

“Retomar el Festival de 
Cine en la Orquídea, 
retomar el Garísima Music 
y en ese marco vamos a 
unir a la Bienal, vamos a 
unir al Festival de la Lira de 
Poesía y vamos a unir al 
Festival de Literatura”.

•Todos los meses un gran
evento cultural, 12 eventos
macroculturales.
•Armar una base de datos y 
catastrar a los jóvenes
gestores culturales. Para
que ellos con un bono del
municipio circulen por la
ciudad en los parques,
circulen en las esquinas
haciendo su arte.
•Vamos a plantear la Comi-
sión Fílmica de la ciudad,
para fomentar el tema
cinematográfico
•Vamos a estructurar
museos vivos, para que
circulen por todas las
parroquias, la ciudad, los
barrios pobres y que la
gente vaya concibiendo
una nueva forma de vivir la
ciudad en la cultura.

“Normalmente se habla de 
que la causa es la delin-
cuencia, digamos que la 
causa de la delincuencia es 
la pobreza. Pero yo creo 
que es la cárcel de Cuenca, 
el hecho de ser una cárcel 
nacional, yo creo que 
efectivamente hay un 
problema”.

El candidato Carrasco 
plantea unificar y tener un 
solo centro de mando 
entre la Alcaldía y el 
Gobierno Central para 
atender los temas de segu-
ridad. 

Entre sus propuestas se 
detallan:

•Crear una corporación
público-privada que elimi-
ne el Consejo de Seguridad
y una al Consejo de Seguri-
dad con el ECU-911.
•Que la Policía Nacional
permita manejar, en 
concurrencia y coordina-
ción de la Policía de Tránsi-
to, y poner cámaras en las 
calles, en la parte central 
de las calles.
•Eliminar la Guardia Ciuda-
dana, que está creada bajo 
la ley del COOTAD.
(Policía) Que puedan 
manejar pistola eléctrica, 
que puedan manejar gas, 
tolete y que sean además 
policías formados en inteli-
gencia policial, que sean 
policías formados en 
defensa personal y que 
además pertenezcan a 
Cuenca para que cuiden 
esta ciudad.
•Organizar a los barrios y
urbanizaciones privadas
para que existan los cabil-
dos de seguridad (maneja-
dos por mujeres).
•Bajo la organización
comunitaria se puede
armar un censo y saber
quién vive al lado, qué
hace, en qué trabaja y
tener este cabildo de segu-
ridad monitoreando a los
vecinos todo el tiempo y
cuidando a los vecinos.
•Una aplicación para los
659 mil habitantes de
Cuenca, una aplicación que
hay en todo el mundo ya,
donde presiona el botón
de auxilio de pánico y se
conecta inmediatamente al 
mini cuartel o al mini
comando de la parroquia.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=2 

“Los jóvenes pintando, las 
universidades pintando, 
esa es la idea de una 
universidad, de una ciudad 
universitaria, con los 
jóvenes y los profesores, 
siendo parte del arreglo y 
la armonía de la ciudad”.

Sus propuestas:

Generar guarderías univer-
sitarias para las mujeres 
jóvenes que tienen niños y 
necesitan estudiar.
Generar una campaña 
enorme de concienciación 
sobre lo que significa la 
relación entre hombres y 
mujeres.
Generar un programa de 
masculinidad, de la nueva 
masculinidad.
Con los jóvenes estudian-
tes, con la universidad, 
generar programas de 
embellecimiento de la 
ciudad. Si desde el Munici-
pio se facilita la pintura, si 
los jóvenes facilitan con las 
universidades su trabajo y 
su creatividad, empezar a 
pintar la ciudad, a darle 
color.
Que los estudiantes, con el 
municipio y las autorida-
des universitarias, empie-
cen a ser parte de la 
solución en el territorio, en 
las calles, que los estudian-
tes, por ejemplo, haciendo 
mingas.

“Cuenca ha invertido miles 
de dólares en estudios de 
movilidad. El problema es 
que por cada estudio 
cambia un alcalde y todo lo 
que hizo el anterior no vale 
para nada”.

•Hay que trabajar en la
movilidad activa pero no
podemos olvidarnos del
transporte público.
•El transporte público hoy
en día no tiene corredores
que puedan beneficiar a la
ciudadanía y nos eviten el
tráfico
•Planteamos la integración
tecnológica de las tarjetas
entre el bus y el Tranvía, y
la alimentación del tranvía
mediante las líneas de
buses
•Planteamos corregir el
acceso norte de Cuenca
•Vamos a conformar los
dos carriles exclusivos del
transporte público, del cual 
ustedes los estudiantes se
van a beneficiar, vamos a
poder entrelazar las rutas y 
frecuencias de los buses
ordenadamente

“Hay tantos estudios de 
movilidad que no se les ha 
puesto en práctica… No se 
ha hecho lo que está en los 
estudios, han pasado dos 
administraciones y hasta la 
fecha no se ha generado 
un plan integral de movili-
dad”.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas.

“Al final del día se toman 
decisiones, pero hay que 
integrar por ejemplo con la 
ruta del Tranvía, la ruta 100 
y hay que hablar con la 
Cámara de Transporte”. 

•Hay que fomentar el
transporte público, los
medios de movilidad alter-
nativa, pero al haber creci-
do la ciudad, necesitamos
también adecuar nuevas
vías.
•Mientras más personas
usen el transporte público,
es mejor porque contami-
nan menos.
•Generar esa cultura de
uso del transporte público
y los medios alternativos
•Debería tener en mi
celular una tarjeta integra-
da, por estabilidad y para
no tener generación de
más plástico y para que el
ciudadano tenga más
confort, más comodidad.

“Desde la administración 
municipal no han podido 
llegar hasta ahora a la 
integración del transporte 
público y el tema de la 
peatonalización, específi-
camente, primero tiene 
que pasar por eso, primero 
tenemos que tener la 
integración del transporte 
público, para pensar en el 
futuro”.

•Hay que tener un plan de
movilidad integral y ese
plan de movilidad pasa
primero por la Tarjeta
Única y eso pasa por la
interoperatividad.
•Entre las nuevas modali-
dades que aprobamos
dentro del Consejo Canto-
nal, están los escúteres, las
nuevas modalidades que
ustedes los jóvenes, aquí
en la Universidad del Azuay 
utilizan: la bicicleta, escúte-
res y eso pasa también por
la integración del transpor-
te público, por voluntad
política y también de tener
las mejores relaciones con
la Cámara de Transporte.

“Tenemos el concepto de 
las supermanzanas 
creadas ya en la ciudad, 
que es lo que nos está 
permitiendo avanzar hacia 
una movilidad sostenible”.

•Hemos hecho todos los
septiembres de cada año la 
Semana Internacional de la
Movilidad

•Tenemos aprobada la
ordenanza de movilidad
donde le dimos la vuelta a
la pirámide de la movili-
dad. Antes estaba pensada
en el automóvil, hoy el ser
humano es el que está por
sobre encima de la pirámi-
de

“El tema fundamental para 
solucionar el tráfico de una 
ciudad es un transporte 
público que sea eficiente, 
seguro y que además sea 
puntual, como en los 
países desarrollados”. 

•A través de la Dirección de
Gestión de Movilidad,
gestionar la nueva reconfi-
guración de las rutas
•Hacer estudios de ingenie-
ría para construir pasos
deprimidos
•Los estudios de movilidad
están realizados en 
Cuenca, para poder 
integrar algunas líneas de 
bus y que sean alimentado-
ras del Tranvía
•La Cámara de Transporte
tiene un sistema de recau-
do totalmente establecido,
que se llama la caja única, y 
lo que el municipio tiene
que hacer con el tranvía es
formar un fideicomiso.

“El Tranvía no nos está 
sirviendo mayormente a 
los cuencanos, más allá de 
reconocer que se trate de 
un sistema de transporte 
moderno, ágil, segura, muy 
atractivo, pero que para la 
mayoría de los cuencanos 
no le sirve en el día a día”. 

•Hacer un replanteamiento
de rutas y frecuencias,
para que todo el sistema
de transporte público
pueda integrarse en un
proceso de movilidad
•No solamente se trata de
cambiar la ruta de los 
buses, sino entender que 
se trata de una renovación 
profunda del sistema de 
movilidad.
•Proyectarnos a esa ciudad
inteligente, a esa smart city
en donde apoyados en la
tecnología podamos tener
un sistema de movilidad
mucho más efectivo,
mucho mejor del que
tenemos hoy
•Por el momento, no
habría necesidad de 
emprender con más 
compras de vehículos. Es 
cuestión de una reorgani-
zación con la Cámara de 
Transporte, con el propio 
sistema tranviario para 
hacer este replanteamien-
to.
•Hay que empezar a mirar
de que a futuro tenemos
que ir haciendo las renova-
ciones que correspondan
para no solamente de ser
necesario incrementar las
unidades sino que éstas
sean ya utilizando servicios
de energía alternativa.
•De ser necesario, habría
que hacer las reformas al
presupuesto y plantear-
nos, si es que así se lo
amerita, valores para
impulsar la movilidad
municipal, sobre todo
movilidad eléctrica.
•Está en camino esta orde-
nanza para empezar a dar
las prioridades que corres-
pondan a los sistemas
alternativos de movilidad.
•Ofrecer otras condiciones
para que sea atractiva la
movilización a través de
otras formas que sean
distintas a la del vehículo
privado.

“El cuencano sea libre de 
elegir, si yo quiero motos, 
si yo quiero el carro eléctri-
co, si yo quiero bicicleta o 
quiero simplemente un 
transporte público”.

•La cultura cuencana no es
de ciclovías aún, es algo
que nosotros estamos
fomentando
•No podemos solamente
hacer ciclovías, necesita-
mos también la vialidad
para aquellos que también
quieren usar auto
•Crear los puentes a desni-
vel y pueda aliviar al ciuda-
dano, hasta que tengamos 
la cultura del uso de la 
bicicleta, hasta que tenga-
mos realmente la infraes-
tructura correcta para el 
Tranvía

“A los estudiantes hay que 
darles facilidad de movili-
dad, nosotros creemos que 
hay que generar el trans-
porte universitario gratui-
to”.

•Fortalecer dos ejes hacia
la parte Oeste de la ciudad
y un eje central troncal
hacia la parte Este.
•Hay que reorganizar la
movilidad. Debemos tener
dos o tres parqueaderos
gigantes de borde
•Nosotros no hablamos de
peatonalizar el centro, sino
de generar “host post”, que
son puntos de peatonaliza-
ción
•Estamos planteando en
coordinación con el gobier-
no central, con el munici-
pio, con las universidades,
la idea de financiar buses
que circulen en un circuito
por cada universidad.
•Nosotros creemos que
hay que diseñar una
empresa para el transpor-
te de la movilidad
•Hemos conversado con
los sectores de transporte 
y ellos están de acuerdo en 
que es necesario alimen-
tar, es decir, necesitamos 
organizar, pero necesitan 
carril único 

“Si usted lee el COOTAD, va 
a encontrar que la seguri-
dad es competencia del 
municipio, en cuanto a la 
coordinación”.

El candidato Castro plantea 
una reestructuración en 
temas de seguridad. 
Sus propuestas son:

•Colocar un filtro de seguri-
dad en los tres accesos de
Turi, en los dos accesos sur
y en el acceso norte.
•Implementar el plan de
seguridad PAS.
•Tener un plan de capacita-
ción en manejo de redes
sociales sobre todo a
personas de la tercera
edad y personas que no
han manejado estos
sistemas.
•Crear los Centros de Segu-
ridad Inmediata -CSI,
promovidos para las
universidades de Cuenca,
donde los estudiantes con
el aplicativo opriman un
botón y se active una alerta 
en el CSI para que pueda
monitorear o darle un
auxilio al estudiante.
•Paradas de buses con luz.
Reemplazar en una prime-
ra etapa 30 paradas de 
buses de Cuenca, que van 
a funcionar 24 horas al día 
con luz, todas con un espa-
cio para la venta, un 
kiosquito que se puede 
ubicar dentro de la parada 
y un botón de pánico que 
se conecta al CSI.
•Ubicar estratégicamente
un CSI (Centros de Seguri-
dad Inmediata) por cada 
parroquia.
•Incorporación de la línea
Anonymous, ya no será el
estudiante que sufrió el
robo o el ciudadano que
sufrió el robo en la calle
quien tenga que denun-
ciar.
•Pool de abogados penalis-
tas que dé el seguimiento
de las causas y no permita
que los juicios se detengan.
Un pool de abogados pena-
listas que dé el seguimien-
to de las causas y no permi-
ta que los juicios se deten-
gan.
•Prohibir la venta indiscri-
minada de chips en
Cuenca.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=3 

“Nosotros vamos a liderar 
la seguridad y lo hacemos 
con conocimiento de 
causa”.

El candidato Mario Castro 
plantea varias acciones en 
temas de seguridad, 
tomándolo como bandera 
en esta contienda. 
Sus propuestas son: 

•Hacer entender que el
Consejo de Seguridad no
es un ente operativo, es un
ente coordinador, planifi-
cador de la seguridad.
•Declarar en emergencia la
seguridad para devolverle
la capacidad operativa a la
Policía Nacional que es la
entidad que tiene o que
está bajo el reglamento de
la ley constitucional, que es 
la única institución encar-
gada de velar por la vigilan-
cia y la seguridad.
•Devolverle la capacidad
operativa a la policía.
•Unificar las tres centrales
de video vigilancia que
tiene el Municipio: EMOV,
Guardia Ciudadana y el
Consejo de Seguridad.
•Realizar una auditoría
informática para ver cuán-
tas cámaras dispone la 
ciudad, cuántas de estas 
están en buenas condicio-
nes y cuántas no para que, 
cuando ya se tenga el 
número exacto, triangular 
la ciudad a través de cáma-
ras inteligentes con 
reconocimiento facial, 
lectura de placas.
•Poner GPS a todos los
patrulleros de la policía.
•Crear un equipo legal que
asesore a todas las perso-
nas que han sufrido
delitos.
•Hacer un reentrenamien-
to de lo que es la Guardia
Ciudadana.
•Dotar de tecnología
adecuada a la policía.
•Generar rutas seguras
para bicicletas
•Plan de seguridad para
casas que se han converti-
do en conventillos.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=4 

“Si no hay seguridad para 
el desarrollo de actividades 
individuales, normales y 
extraordinarias, no hay el 
desarrollo de libertades” 

El candidato Jaime Moreno 
basa sus propuestas 
dentro de la competencia 
que, constitucional y legal-
mente, tiene el municipio. 

Sus planteamientos son: 

•Reconocer que constitu-
cional y legalmente el
municipio tiene competen-
cia y tiene recursos, es
decir, tengo dinero para
hacer.
•Entrenar bien a la Guardia
Ciudadana, ubicar bien a la 
Guardia Ciudadana, darle 
doctrina, darle también 
lugares estratégicos de 
manera permanente para 
que estos funcionarios 
encargados de hacer 
cumplir y cumplir la ley 
puedan trabajar protegien-
do a los buenos.
•Que la cárcel de Turi
vuelva a ser lo que fue,
para que lo que fue creado.
•Pedir al Ejecutivo que se
declare a la zona de Turi y 
la zona de Molleturo zonas 
de seguridad, para que 
estén las fuerzas armadas.
•Que los fondos de cuenca-
nas y cuencanos sean
utilizados en cámaras de
seguridad que funcionen,
que sean ocupados en
espacios públicos con
otros presupuestos de
cultura, de desarrollo
social.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=5 

“Ya hemos trabajado en un 
plan de seguridad durante 
muchos meses atrás con 
personas que trabajaron 
también en la época del 
compañero Rafael Correa 
en temas de seguridad”.

Para el candidato Ordoñez 
la problemática que aqueja 
a los cuencanos en este 
momento es la inseguri-
dad, por lo que propone: 

•Llamar a una gran unidad,
alcaldes, asambleístas, 
prefectura, gobernación,
es decir, todos los entes de
control.
•Tener cámaras de última
tecnología en lugares más
sensibles: centro histórico,
Feria Libre, terminal terres-
tre, 9 de octubre.
•Una Guardia Ciudadana
que esté orientada, que
tenga un horizonte, que
tenga capacitación, forma-
ción, que tenga un modelo
de gestión y también los
recursos necesarios, los
implementos necesarios.
•Una casa de acogida en el
norte y en el sur (para
acoger a víctimas de
violencia intrafamiliar)
•Impulsar planes de educa-
ción a través de los diferen-
tes programas y proyectos
del GAD municipal en los
colegios. (para atender
temas de violencia intrafa-
miliar)
•Diseñar una ciudad que
vaya enfocada a prevenir, a 
brindar espacios seguros,
apropiarse de los diferen-
tes espacios públicos.

Ver la entrevista completa 
en:https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=6 

“La seguridad es integral, 
apropiación del espacio 
público, el tema de generar 
empleo, y por supuesto, 
fortalecer las capacidades 
operativas de las institucio-
nes”.

Pedro Palacios plantea una 
continuidad de lo hecho 
(en su actual administra-
ción), una apropiación de 
la ciudad para hacerla más 
segura.

Sus propuestas son:

•El cambio de iluminaria en
todo el centro histórico,
iluminaria ya no incandes-
cente, sino a LED, luz
blanca, para darle más
seguridad.
•El microtráfico está 
relacionado al Centro de 
Rehabilitación Social de 
Turi, pero también está 
relacionado, a una falta de 
investigación de inteligen-
cia por parte de las institu-
ciones que sí tienen la 
capacidad y la responsabi-
lidad de hacerlo, en 
referencia a la Policía 
Nacional. Se necesita más 
intervención a través de 
inteligencia.
•Fortalecer el sistema de
protección de derechos, de
restitución de derechos,
acciones afirmativas.
•El fortalecimiento de las
capacidades operativas de
las instituciones relaciona-
das a seguridad, sean del
desconcentrado nacional,
como el ECU o la Policía
Nacional, o de las institu-
ciones de la corporación
municipal, que es el Conse-
jo de Seguridad, la Guardia
Ciudadana y EMOV.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-

gunta#lg=1&slide=7

“Yo siempre digo que en 
primer lugar hay que tener 
un alcalde que tenga 
pantalones”.

Cristian Zamora promueve 
acciones para la cárcel de 
Turi y patrullajes 24/7.
Sus propuestas son: 

•Poner dos retenes al
ingreso y a la salida de la
cárcel para no permitir la
entrada de los buses del
SNAI (Servicio Nacional de
Atención Integral a Perso-
nas Adultas Privadas de la
Libertad y a Adolescentes
Infractores), que es el
organismo que traslada a
los PPL, a los privados de
libertad, de alta peligrosi-
dad.
•Patrullaje 24-7, sobre todo
en los espacios críticos, 
zonas rojas de Cuenca y en 
barrios.
•Iluminación del espacio
público, cambiar las luces 
de sodio por luz LED, 
porque los espacios públi-
cos iluminados lo que 
hacen es disminuir la 
presencia de las personas 
que delinquen.
•Política pública de salud
mental, recursos para la
salud mental de mujeres y
también hombres que
sufren violencia de género.
Programas para concienti-
zar sobre el tema de violen-
cia y acoso para niños.

Ver la entrevista completa 
en: https://www.uazuay.edu.ec/la-uda-pre-
gunta#lg=1&slide=8 

En educación, el principal tema 
abordado durante la realiza-
ción de las 9 entrevistas fue la 
vinculación de la gestión muni-
cipal con la universidad, acade-
mia e investigación. 
Las propuestas recogidas por 
cada una de las candidaturas 
fueron las siguientes:

Cuenca se muestra a nivel 
nacional como una ciudad con 
mucha riqueza cultural, sin 
embargo, ¿qué proponen los 
aspirantes a la Alcaldía para 
convertir a la cultura en el 
cuarto pilar del desarrollo 
sostenible del cantón?

Estas fueron sus propuestas 
para fortalecer la gestión cultu-
ral: 

Cuando hablamos de movili-
dad, la integración del sistema 
de transporte siempre es un 
tema de discusión y una oferta 
de varios años, que sigue sin 
cumplirse.

En esta campaña electoral, esta 
deseada integración también 
se ha convertido en la oferta de 
campaña de los nueve aspiran-
tes a la Alcaldía. Estas son las 
soluciones que plantean para 
conseguirla:

Género

“Lo que quieren las muje-
res durante su lucha histó-
rica, es que tengamos una 
ciudad justa y de equidad 
en cuanto a los temas 
laborales, a lo social y más, 
y eso se debe respetar 
desde   la vicealcaldía 
(elegir a una mujer para 
este cargo)”.

El municipio trabaje con 
políticas afirmativas y 
acciones reales en cuanto a 
la violencia en contra de la 
mujer, la injusticia, la 
inequidad que hoy prima.

“Cuenca está dentro de las 
ciudades con mayor 
frecuencia que tienen este 
tipo de problemas que es 
la violencia intrafamiliar”.

 Mapeamos toda la ciudad 
de Cuenca, a través de las 
llamadas al 911 que alerta-
ba violencia intrafamiliar. 
Al tener ya identificados 
domicilios, hicimos una 
actividad tan sencilla: 
coordinar con las autorida-
des tanto estatales como 
locales para que con el 
policía vayan a estos domi-
cilios para brindar informa-
ción.

Durante la entrevista no se 
mencionaron propuestas 
en torno a género o violen-
cia contra las mujeres.

“Tiene que haber una 
política de prevención, una 
política también de acogi-
da a esas mujeres víctimas 
de violencia”.

•Nosotros tenemos la Casa
Violeta, hay una Dirección
de Desarrollo, hay Acción
Social. Nosotros plantea-
mos una casa de acogida
en el norte y en el sur.
•Planteamos crear casas de 
acogida para las mujeres
víctimas de violencia.
•Tenemos que diseñar una
ciudad que esté destinada
también a brindarle seguri-
dad a nuestras niñas,
mujeres.
•Es fundamental e impor-
tante que todos los espa-
cios de nuestra Cuenca del
futuro, están diseñados
para prevenir la violencia y
la inseguridad

“Apoyo psicológico no 
solamente a las mujeres 
sino también a los violenta-
dores porque ahí es donde 
hay que trabajar: En el 
violentador, no solamente 
en la mujer violentada”.

•Dar becas para que los
hijos de madres víctimas
del homicidio puedan
estudiar, puedan tener la
posibilidad de salir adelan-
te.

•Fortalecer la economía
violeta

“Quizás nacido o criado en 
una sociedad típicamente 
machista y conservadora 
como es la nuestra y que 
hay que rescatar lo bueno 
y que obviamente hay que 
cambiar lo que haya que 
cambiar”.

•Becas para que los hijos
de mujeres víctimas de
femicidio terminen el
bachillerato.
•Recursos para la econo-
mía violeta, porque una
mujer a veces está siendo
violentada en su propia
casa por parte de su
agresor, porque depende
económicamente de él.
•Redacté yo mismo con
ayuda de las organizacio-
nes sociales y lanzamos
esa primera política públi-
ca, sobre de la violencia de
género

“Ejercer las acciones que 
correspondan para empo-
derarles más a las propias 
mujeres”.

•La violencia intrafamiliar
es una forma disfrazada de 
decir que es una violencia 
contra la mujer.
•Política pública para que
pueda existir un acompa-
ñamiento desde las instan-
cias municipales
•Existen instancias munici-
pales que estarían obliga-
das a atender estos llama-
dos, hacer que las mujeres
pierdan el miedo y denun-
cien a los agresores con la
certeza de que va a existir
ese acompañamiento
legal, psicológico

“La violencia ha aumenta-
do sí, por supuesto, pero 
no solamente es cuestión 
de mujeres, es cuestión de 
hombres y mujeres… En 
realidad, la violencia no 
tiene género”. 

La economía es lo mejor 
que nosotros podríamos 
dar, la oportunidad a la 
mujer para que sea libre y 
pueda tomar decisiones 
ante un violador, ante un 
mal tratador

“Hay que diseñar al interior 
del municipio una estruc-
tura para la política pública 
de género”.

Hay que empoderar econó-
micamente a las mujeres, 
nuestra idea es diseñar un 
programa de crédito y de 
microcréditos para muje-
res jóvenes que empiezan 
a ser emprendedoras.

El enfoque de género permite 
construir una ciudad y sociedad 
más justas y, sobre todo, garan-
tizar el cumplimiento de los 
derechos humanos de las muje-
res.

Estas son las propuestas que 
compartieron los candidatos y 
candidata durante las entrevis-
tas:

Cuenca se ha caracterizado por 
sus planes de manejo del agua 
potable, así como por sus zonas 
de protección ambiental y de 
recarga hídrica. A continuación, 
se presenta un detalle de las 
posturas y propuestas de los 
candidatos a la Alcaldía de 
Cuenca con respecto al tema 
ambiental. 

Paúl 
Carrasco

Pedro 
Palacios

Roque 
Ordoñez

Nota metodológica
Estas son las propuestas que se encuentran en las metas, estrategias o acciones concretas planteadas en los planes de trabajo de los candidatos sobre los temas de interés
Las temáticas fueron seleccionadas según un criterio de relevancia, considerando los temas que no suelen tratarse en los medios de comunicación, y fueron definidas por el equipo de docentes de este proyecto. 
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